

Ménages, familles, parentèles et solidarités dans les populations méditerranéennes

Séminaire international d'Aranjuez (27-30 septembre 1994)



ASSOCIATION INTERNATIONALE DES DÉMOGRAPHES DE LANGUE FRANÇAISE

AIDELF

AIDELF. 1996. Ménages, familles, parentèles et solidarités dans les populations méditerranéennes - Actes du colloque d'Aranjuez, septembre 1994, Association internationale des démographes de langue française, ISBN : 2-9509356-1-3, 693 pages.

Avant-propos

Michel POULAIN

Président de l'AIDELF

Mélange complexe de structures anciennes et modernes, les populations méditerranéennes nous donnent aujourd'hui une image de profonde diversité culturelle, un raccourci des contrastes socio-démographiques entre le Nord et le Sud.

Parmi ces contrastes, l'Association Internationale des Démographes de Langue Française (AIDELF) avait choisi pour son quatrième séminaire, de privilégier ceux ayant trait aux ménages, familles et solidarités au sein de la parentèle.

C'est à Aranjuez, oasis de verdure au bord du Tage sur le plateau castillan, que plus de 120 chercheurs d'horizons géographiques et professionnels variés sont venus, fin septembre 1994, débattre d'un thème au coeur de l'actualité puisque 1994 était l'année internationale de la famille. Les problèmes méthodologiques, la diversité des types de ménages et de familles, les facteurs d'évolution, l'expression des solidarités familiales et les interactions entre solidarités sociales et familiales furent les différents sujets abordés par plus de 50 auteurs dont les communications sont rassemblées dans cet ouvrage.

Les nombreux témoignages recueillis nous laissent à penser que ce séminaire fut un succès. Ce succès, nous le devons à nombre de personnes et d'organismes sans le concours desquels cette réunion n'aurait pu avoir lieu et nous tenons à leur exprimer ici, toute notre reconnaissance.

Que tous ceux et celles qui ont oeuvré au bon déroulement de cette réunion chaleureuse et stimulante acceptent l'expression de notre sincère gratitude.

Au premier rang d'entre eux nous tenons à citer notre hôte, l'Institut de Démographie de Madrid. Grâce à l'appui soutenu de son directeur, Juan Antonio Fernández-Cordón, et à la collaboration généreuse de tous ses membres et en particulier Isabel Ocana et Marina Vianello, chacun a pu trouver à Aranjuez l'atmosphère conviviale si chère aux réunions de l'AIDELF. Leur bonne volonté à toute épreuve, leur constante disponibilité et leur très cordial accueil font que, sans nul doute, chacun gardera en tête le souvenir d'un séjour castillan particulièrement chaleureux.

Nous tenons également à remercier vivement l'Institut National d'Etudes Démographiques (INED) dont l'intérêt, depuis toujours, pour les activités de l'AIDELF constitue une aide quotidienne inestimable.

Nos remerciements s'adressent également à tous les organismes qui ont permis de résoudre les difficultés matérielles ou apporté une généreuse contribution financière :

- El Ayuntamiento de Aranjuez,
- La Comunidad de Madrid,
- El Consejo Superior de Investigaciones Cientificas,
- Eurostat,
- La DG5 de la Commission des Communautés européennes,
- La Caisse Nationale d'Assurance Vieillesse (CNAV, France),
- La Direction de la Population et des Migrations du Ministère français des Affaires Sociales de la Santé et de la Ville.

Enfin, nos remerciements s'adressent à tous ceux qui ont œuvré avec enthousiasme à la réussite scientifique de ce séminaire, les membres du comité scientifique, les présidents de séance, les auteurs de communications ainsi que tous les participants qui ont animé les débats et permis de fructueux échanges.